

TRAYECTORIAS MIGRATORIAS Y EVALUACIÓN DE LA POSIBLE REVERSIÓN DE LOS MIGRANTES INTERNOS ASENTADOS EN EL BARRIO "EL CHELITO", LOCALIDAD DE ESPERANZA, PROVINCIA DE SANTA FE. ARGENTINA.

Nadia Burgos¹

El presente trabajo tiene como objetivo realizar una caracterización del movimiento poblacional de los migrantes internos asentados en el barrio "El Chelito", de la localidad de Esperanza, provincia de Santa Fe, Argentina, a través de los aportes de la teoría microanalítica. Específicamente, se intentará establecer las diferentes trayectorias migratorias, establecidas por los migrantes desde su lugar de origen al actual asentamiento. Por otro lado, nos proponemos indagar acerca de las posibilidades de reversión del movimiento poblacional producido. El municipio de Esperanza, que fue receptor a mitad del siglo XIX de migrantes europeos procedentes de Suiza, Alemania, Francia, Italia, Bélgica formando la primera colonia agrícola del país, comienza a recibir migrantes internos, provenientes en su mayoría del norte y centro santafesino, que se asentaron paulatina y espontáneamente en el sector noreste de la vecinal, denominada "Barrios Unidos", situada al este de la ciudad de Esperanza. Dicho movimiento se inicia en la década del 40' y se acelera a partir de la década del '80. El estudio se inscribe en el marco de los enfoques analíticos, los cuales intentan describir las migraciones en términos de la racionalidad de los migrantes, considerando a éstos como agentes racionales que persiguen objetivos y movilizan para tales fines, los recursos que tienen a su disposición. Estos son fundamentalmente de tipo relacionales, es decir, relaciones personales que sirven para conseguir información, elegir el destino e insertarse en el mercado de trabajo de la sociedad receptora. Estas relaciones son consideradas como un factor potente a tener en cuenta a la hora de predecir la movilidad espacial, con mayor poder explicativo que los indicadores de tipo estructural. A través de la aplicación de una metodología cualitativa, basada en entrevistas a los propios migrantes, se intentará establecer su inserción en la comunidad receptora y los vínculos que continúan manteniendo con el ámbito de origen, a fin de evaluar las posibilidades de reversión del movimiento. Se pretende aportar una metodología para comprender mejor el proceso migratorio en los tiempos actuales que completarían, de algún modo, los enfoques estructurales. En primera instancia, se presentan las teorías estructuralistas, trayendo a colación el caso de Esperanza dentro de esos enfoques. Luego, se avanza aportando conceptos de la teoría micro analítica en la comprensión del proceso bajo estudio y se operacionaliza a través de indicadores aplicados al "barrio el Chelito". Se concluye que las relaciones personales, como canales de información, se ubican entre los agentes y las estructuras, naciendo de las redes de contacto, un paso previo a la migración que necesariamente determinará quien tomará

¹ La presente investigación fue elaborada bajo la dirección del profesor Gustavo Diego Peretti como requisito para la obtención del título de Licenciada en Geografía. Fue presentada el día 10 de agosto de 2006 en la Facultad de Humanidades y Ciencias (FHUC), perteneciente a la Universidad Nacional del Litoral, provincia de Santa Fe, Argentina.

cual trabajo en el lugar de destino. A su vez, la probabilidad de retorno al lugar de origen de los migrantes es baja.

Palabras-clave: Migración, Enfoque microanalítico; Trayectoria; Recursos relacionales; Reversibilidad;